

Actualités économiques

Afrique de l'Ouest anglophone

Semaine 9, du 24 février au 1 mars 2020

- Nigéria : La croissance du PIB atteint 2,27% en 2019 tirée par les secteurs des TIC et pétrolier ; le service de la dette a capté 45,5% des revenus de l'Etat fédéral en 2019 ; Dangote conclut un contrat de 174 M USD avec ANAMMCO pour la commande de 3 500 camions ; 9mobile investit 220 M USD pour l'extension de son réseau 4G ;
- Ghana : Adhésion du Ghana à l'Agence pour l'Assurance du Commerce en Afrique ; signature d'une lettre d'intention entre Aker Energy et Yinson pour la livraison d'une plateforme FPSO.

Le chiffre de la semaine

29,91 Mds USD

C'est le montant des investissements annoncés au Nigéria en 2019, pour 76 projets, concentrés principalement dans le secteur minier (72% du montant total).

Source: Nigerian Investment Promotion Commission

Nigéria

La croissance du PIB atteint 2,27% en 2019 tirée par les secteurs des TIC et pétrolier.

[Avec une hausse de 2,55% au 4^{ème} trimestre 2019, la plus forte progression trimestrielle depuis la récession de 2016, la croissance du PIB nigérian a atteint 2,27% sur l'année](#), après 1,91% en 2018 selon le Bureau nigérian des statistiques. Le secteur pétrolier (8,8% du PIB) a cru de 4,59% sur l'année grâce à une production moyenne de 2 millions de barils/jour sur l'année et le secteur non-pétrolier de 2,06%. Ce dernier a bénéficié du dynamisme du secteur des Technologies de l'information et de la communication (10,3% du PIB), dont la croissance a atteint 11,41% après 11,33% en 2018. De son côté, la production agricole (22,7% du PIB) a connu une croissance annuelle de 2,51%, après 2,26% en 2018, alors que le secteur du commerce (16% du PIB) a poursuivi sa récession (-0,63% en 2018, -0,38% en 2019). A noter également, la forte accélération du secteur des services financiers au 4^{ème} trimestre (2,6% du PIB, +22,3% contre +0,6% au 3^{ème} trimestre), tirée par la politique d'expansion du crédit de la Banque centrale. Pour rappel, suite à sa mission dans le cadre de l'article IV le FMI a révisé à la baisse sa prévision de croissance en 2020 pour l'économie nigériane de 2,5% à 2% face à la baisse des cours du pétrole.

Le service de la dette a capté 45,5% des revenus de l'Etat fédéral en 2019.

[Les intérêts cumulés de la dette publique fédérale de janvier à décembre 2019 ont représenté un total de 2 109,69 Mds NGN \(env. 6,92 Mds USD au taux de 305 NGN/USD\)](#), dédié pour 79% au remboursement de la dette domestique et pour 21% à celle externe. Le service de la dette est ainsi resté stable par rapport à 2018 où il avait atteint 2 090 Mds NGN destiné à 77% à la dette domestique. Il a néanmoins capté 45,5% des revenus effectivement collectés sur l'année et représenté 23% des dépenses totales. Le service de la dette a ainsi constitué un poste de dépense équivalent au coût du personnel (2 288,58 Mds NGN, env. 7,5 Mds USD) et plus important que les dépenses d'investissement (1 996,61 Mds NGN, env. 6,5 Mds USD).

Dangote conclut un contrat de 174 M USD avec ANAMMCO pour la commande de 3 500 camions.

[L'Anambra Motor Manufacturing Company \(ANAMMCO\) a annoncé avoir signé un contrat de 63 Mds NGN \(174 M USD\) avec le groupe Dangote pour l'achat de 3 500 camions Shacman](#), de conception chinoise (Shaanxi Automobile Group).

L'entreprise nigériane, née en 1977 d'un partenariat entre le gouvernement fédéral et le groupe allemand Daimler-Benz a aujourd'hui son siège et son usine d'assemblage principale dans l'Etat d'Enugu. Majoritairement détenue par des investisseurs privés, l'entreprise était en difficulté avant cette opération : Frank Nneji, président du groupe a déclaré que 90% de la production de l'usine d'Emene, ainsi qu'une partie de l'usine de Lagos, est destinée à Dangote. Pour rappel, Dangote avait passé une commande initiale de camions en 2016 avec 500 unités, répondant à la stratégie gouvernementale d'encourager la production locale. Cette nouvelle commande illustre par ailleurs l'expansion du groupe Dangote, qui poursuit sa diversification (ciment, agroalimentaire, logistique, chimie) avec entre autres la construction en cours à Lagos des plus grandes raffinerie et usine d'engrais d'Afrique.

9mobile investit 220 M USD pour l'extension de son réseau 4G.

[L'opérateur télécom 9mobile va étendre son réseau 4G dans 16 villes nigérianes grâce à un investissement de 220 M USD.](#) Alors que 9mobile a perdu 2,3 millions d'abonnés en 2019, cet investissement permettrait d'améliorer la qualité de ses services et de garantir une meilleure expérience pour ses abonnés via une faible latence de la connectivité haut-débit et une réduction des temps d'arrêt. Stéphane Beuvelet, le Directeur général français de l'opérateur, a également évoqué son ambition de couvrir l'intégralité du pays avec la 4G d'ici 5 ans. Actuellement, la technologie 4G est utilisée par seulement 4% des abonnés mobiles contre 44% pour la 3G. 9mobile est le 4^{ème} opérateur télécom du Nigeria avec 7,40% de parts de marché et 13,6 millions d'abonnés fin 2019. L'opérateur se place derrière MTN, premier avec 37% de parts de marché, Globacom (28%) et Airtel (27%). Pour rappel, le Nigéria constitue le 1^{er} marché des télécommunications d'Afrique avec 184,7 M de souscriptions mobiles. Ce secteur a contribué à hauteur de 10,3% du PIB du pays en 2019, contribution supérieure à celle du secteur pétrolier.

Ghana

Adhésion du Ghana à l'Agence pour l'Assurance du Commerce en Afrique.

[La Ghana a annoncé son adhésion à l'Agence pour l'assurance du commerce en Afrique \(ACA\) avec une participation au capital à hauteur de 17,6 M USD.](#) L'ACA, dont le capital atteignait 248,8 MUSD en 2018, est une agence multilatérale de garantie créée en 2001 par un groupe d'Etats du Marché commun de l'Afrique orientale et australe (COMESA), afin de développer les Investissement directs étrangers, avec le soutien de la Banque mondiale. L'agence s'est depuis élargie sur le continent et propose des assurances contre les risques politiques, des assurances d'investissement contre les expropriations, ainsi que des assurances crédits à l'export depuis 2006. Outre la Banque mondiale, l'agence compte parmi ses partenaires l'Union de Berne et la Banque africaine de développement, mais aussi la KfW, qui soutient le programme *Regional Liquidity Support Facility* pour le développement de la production électrique par un financement de 31 M EUR. Par ailleurs, l'*Export Credit Guarantee Corporation of India* est l'un des actionnaires non-africains de l'ACA, avec l'*UK Export Finance* depuis son entrée au capital en 2018. En devenant le 15^{ème} membre de cette institution, [l'Etat ghanéen espère ainsi atténuer les risques d'investissement](#) dans le pays et réduire le coût des emprunts pour les entreprises locales. Il espère aussi que les services financiers de l'agence permettront de soutenir les exportations ghanéennes pour pouvoir bénéficier au mieux de la mise en place de la Zone de libre-échange continentale africaine. L'ACA prévoit d'assurer des financements à hauteur de 1,2 Md USD au Ghana. En 2019, l'ACA a assuré un volume de 6,4 Mds USD de transactions sur le continent africain.

Signature d'une lettre d'intention entre Aker Energy et Yinson pour la livraison d'une plateforme FPSO.

[La société norvégienne Aker Energy a signé une lettre d'intention avec le malaisien Yinson pour la fourniture d'une plateforme flottante FPSO qui permettra l'exploitation du champ de Pecan.](#) Celui-ci, situé dans le bloc offshore *Deepwater Tano Cape Three Points* à l'ouest du Ghana, sera opéré par le norvégien Aker qui détient 50% des parts avec le russe Lukoil (38% des parts), la *Ghana National Petroleum Corporation* (10%) et le ghanéen Fueltrade (2%). Aker réalise actuellement [l'exploration du champ pétrolier avec la société néerlandaise Fugro](#). Le Président ghanéen Nana Akufo-Addo a annoncé lors d'une visite en Norvège qu'Aker Energy allait pouvoir commencer la production à Pecan après un désaccord qui avait retardé les investissements. Ils devraient avoisiner 4,4 Mds USD pour ce projet. La société espère pouvoir débiter la production en 2022 et atteindre à terme un niveau de production de 110 000 barils par jour. L'exploitation du champ de Pecan devrait significativement augmenter la production pétrolière du Ghana, qui s'élevait à 200 000 barils par jour en septembre 2019.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FR Eco Nigeria](#)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.